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6月25日左右，全国各地陆续公布高考分数，随之而来的志愿填报及录取是很多考生和家长
的头等大事。近日，不少高校在2024本科招生政策发布会上介绍了学校本科生转专业的新规，进
一步降低学生转专业申请门槛，政策灵活度更高，可选择次数更多。各大高校为何降低转专业申
请门槛？这项政策如何更好落地？将给高等教育带来哪些改变和影响？

多所高校降低转专业门门槛槛
如何实施？有何影响？

＞＞专家观点

各大高校纷纷降低转专业
申请门槛，政策出台的背景是什
么？为何要实施这一政策？

其实，高校转专业政策早已
有之，并且越来越重视体现学生
的兴趣和专长，逐渐放宽转专业
的申请条件。2017年，教育部
《普通高等学校学生管理规定》
第二十一条规定，“学生在学习
期间对其他专业有兴趣和专长
的，可以申请转专业；以特殊招
生形式录取的学生，国家有相
关规定或者录取前与学校有明
确约定的，不得转专业。学校
应当制定学生转专业的具体办
法，建立公平、公正的标准和程
序，健全公示制度。学校根据

社会对人才需求情况的发展变
化，需要适当调整专业的，应当
允许在读学生转到其他相关专
业就读。”

青岛大学校长魏志强介
绍，本科生转专业放开是一个
利好的消息，体现了学生是第
一主体，因为大学的目的就是
培养学生，也体现了学生的兴
趣是培养的第一动力。同时转
专业的过程，也能够让我们在专
业优化等方面来提高我们整个
办学质量。

专家还表示，降低转专业申
请门槛也可以促进学校重视专
业建设，优化专业设置。

中国教育在线总编辑陈志

文认为，最近两年在高考的志愿
填报里边出现了一个非常明显
的倾向，因为就业压力导致大家
对就读专业的未来就业预期特
别在意，这样就直接表现为特别
挑剔专业。这是导致今年学校
在转专业上政策调整的一个原
因之一，但更重要的我认为它也
是吻合，或者为了配合推进目前
的高校学科专业设置改革。“我
们在去年五部委提出就是到
2025年调整20%的高校的专业，
还有一个方向淘汰老旧专业，增
设四新专业(新工科、新医科、新
农科、新文科)，这些都是为了积
极回应社会需求，也是回应老百
姓的需求，都是值得肯定的。”

激发学生兴趣 优化专业设置

转专业须理智 避免盲目跟风

这些高校的转专业政策普
遍采取志愿优先、双向选择、严
格考核、择优录取的原则，保证
科学公平。既给学生更多的选
择权，也为学生把好关，体现了
转专业政策的严肃性。对于转
专业这件事，学生和高校都有哪
些具体建议呢？

青岛大学2022级生物技术
专业学生张艳薇告诉记者：“到
大学可能会有迷茫的时候，如果
你真的很喜欢在高考之后选择
的这个专业，我建议的话还是要
坚定下去。”

齐鲁工业大学大三学生
刘琪说：“如果想转专业，就在大
一尽早做好准备，去查询转专业
的相关要求，通过自己努力，达
到相应标准。”

上海交通大学微电子科学
与工程专业大一学生叶宇同则
认为，不要盲目跟风去一些所谓
热门专业，要想清楚自己是否真
的喜欢，是否真的合适，除了专
业之外，个人能力和个人发展，
也是非常重要的因素，一个专业
不能决定所有。

专家提醒，不要盲目追逐所
谓“热门”专业，因为“热门”的概
念一直在变。从学生的长远发
展看，淡化“冷门”“热门”概念，
适合自己的才是最好的。

青岛大学校长魏志强认为，
专业从长远来讲，其实并没有太
多的热门和冷门一说。因为大
学里边，专业最重要的目的是培
养学生的能力，也就是说是培养
你学习的能力，你在任何一个专

业里面都能培养出来自己的学
习能力，这是最关键的一点。

校方也提醒学生，转专业还
要面临学科重修、降级以及延期
毕业等相关问题。

姜湧介绍说，二年级叫降
转，他需要降一级，然后重修所
转 专 业 原 有 的 相 关 的 基 础
课程。

章俊良表示，学生转专业他
也会需要付出一定的机会成本。
比如说对专业跨度比较大的专
业，他有可能学业会更繁重，他
需要补修很多的课程，教务处和
学院也会多次告知，转专业在修
业过程中可能会出现的问题和
挑战，请学生仔细衡量、谨慎对
待，对自己的每一个选择负起
责任。

本报综合消息 今年暑期，
教育部将继续开通高校学生资
助热线电话，号码为0 1 0—
66097980、010— 66096590，受
理时间为7月1日—9月15日，每
天8:00—20:00，为大学新生特
别是家庭经济困难的大学新生
提供资助政策咨询与帮助，各省
（自治区、直辖市）和中央部门所

属高校同步开通了热线电话。
教育部热线电话全面受理

各类国家资助政策咨询与问题
投诉；省级热线电话主要受理与
地方高校资助措施、绿色通道、
生源地信用助学贷款、中西部地
区新生入学资助等有关的咨询；
中央部门所属高校热线电话主
要受理与校园地国家助学贷款、

绿色通道、校内奖助学金等有关
的咨询。大学新生可根据实际
需要，有针对性地选择拨打。

暑期将至，教育部特别提醒
广大学生“擦亮眼睛”，警惕网络
诈骗，警惕不良“校园贷”，“天上
不会掉馅饼”，对于陌生可疑的短
信、来电、微信好友等，做到“不回
复、不接听、不理睬、不转账”。

降低转专业申请门槛，希望
把更大的选择权交到学生手中。
那么，如何让政策更好地落地？
这项政策给高等教育带来哪些
改变和影响？

二十一世纪教育研究院院长
熊丙奇认为，要让这样的转专业
政策落地的话，高校必须对学生
进行生涯规划教育。对进入大学
的大学生，要对他们进行生涯指
导，包括让他们认识自己的兴趣、
能力，以及了解大学的学科和专
业。如果这些学生还是不是特别
了解自己感兴趣什么，或者说适
合什么，他们可能是盲目追逐转

所谓的热门专业，这样的话其实
违背了转专业政策的初衷。同
时，也要加强对学校的专业的了
解，这样的话才能够让这个转专
业政策真正起到扩大学生选择
权，又引导学生理性选择，提高学
生对学校专业满意度的作用。

熊丙奇告诉记者，这样的政
策它也要促进学校优化学科和
专业。因为从总体上来看，很多
人还是把大学的专业分为热门
专业和冷门专业，都想要进所谓
的热门专业，避免去进所谓的冷
门专业。而转专业政策它不是
说让学生都进所谓的热门专业，

而是要促进学校办好每一个专
业，让每个专业都办出特色，有
质量保障。这样的话才能够真
正避免我们所谓的单向的转热
门专业，而是选择适合学生的专
业。因此这个转专业政策，它本
质是要促进学校它各个专业的
平等竞争，通过这个转专业政策
来优化学校的学科专业的布局，
使得学生能够通过这个专业的
学习来提高他的一个核心竞争
能力，这样的话其实就是要淡化
所谓的热门和冷门，而是要强化
专业的质量和特色。

据央视新闻

政策如何更好落地？对高等教育影响几何？

教育部开通高校学生资助热线
＞＞相关新闻

政策灵活度更高 可选择次数更多

上海交通大学土木工程专
业的大一学生吴明喆，将在今
年下半年转入天文学专业。天
文发烧友的他由于高考成绩不
理想，与心仪的专业失之交臂，
今年，上海交大放开转专业申
请条件限制，他抓住时机，终于
圆了自己的梦想。和他一样，
上交大选择转专业并转成功的
学生人数较去年增幅150%
以上。

上海交通大学教务处处长
章俊良告诉记者，允许大一大
二大三的学生多次申请转专
业，让所有学生都有平等的机
会和选择权，帮助学生来提升
自己的专业满意度，实现个人
职业规划目标。

杨双源是吉林大学的大一
学生，在植物生产类专业经过
了一个学期的学习后，她发现
自己对法学专业更感兴趣。于
是，小杨申请转到法学院学习，
并被成功录取。

吉林大学法学院大一学生
杨双源介绍说：“当时高考报考
的时候考虑了学校的地理位置
还有综合能力，但是没有太多
对自己兴趣爱好还有自身能力
特长进行考虑，辅以自己的兴
趣爱好，可以有助于我们的学

习以及将来的发展。”
去年起，吉林大学实施转

专业政策改革，允许大一和大
二学生在一定条件下，根据自
身兴趣、特长和发展需要调整
所学专业，并可申请多个转专
业志愿。

吉林大学教务处副处长
姜湧告诉记者，每个年级每个
同学在报转专业的时候，最多
是可以选择6个专业的，两年
放在一起，最多可以选择12个
专业。

和上海交通大学、吉林大
学一样，近年来，同济大学、复
旦大学、武汉大学、华中科技大
学、齐鲁工业大学等多所大学
都实施了相对灵活的转专业政
策，除以特殊招生形式录取的
学生，国家有相关规定或者录
取前与学校有明确约定的不允
许转专业等情况外，降低学生
转专业申请资格条件。

同济大学公布的2024本
科招生政策显示，学生进校拥
有7次对专业作出选择的机会。

齐鲁工业大学也宣布，所
有大一学生都有申请转专业的
资格，一次可以填报三个志愿，
为学生成长成才创造更广阔的
空间。

高校降低了转专业申请门
槛，是否会一哄而入，导致学校
不同专业的学生数量失衡？降
低转专业申请门槛不是零门
槛，为保证公平公正，学生需要
经过怎样的考核，怎样的流程
才可以成功转专业？

今年4月，吴明喆参加了上
海交大天文学专业的面试，顺
利通过考察。他告诉记者，面
试涉及专业兴趣、学习态度、专
业知识和学业规划等多个
维度。

上海交通大学转专业学生
吴明喆告诉记者，面试老师会
顺着我们回答的每一个问题，
继续往下去深究，会继续问它
的原理是什么。

上海交通大学教务处处长
章俊良表示，转出是零门槛，但
这不意味着转入也是零门槛，
我们每一个学院都有一套非常
完备的面试考核体系，也有非
常详细的基本要求，比如面试
委员会的组成，考核的细则以
及考核学生的观察点，对学生
有非常科学客观的判断。

与之相似，吉林大学不仅
有严格规范的面试，考查学生
的相关素质，有具体成绩的要
求，还根据学科专业的师资以
及硬件等条件的配备，确定可
转入的人数等，以保障教学质
量。以杨双源转入的法学院
为例，今年，学院根据教学资
源配置情况，公开招收转专业
大一学生 3 6名，大二学生

12名。
杨双源告诉记者，会有笔

试和面试两轮的考核，最后是
笔试成绩乘以60%，面试成绩
乘以40%，得到了最终转专业
的考核成绩，对这个成绩再进
行综合排名。

吉林大学教务处副处长
姜湧介绍说：“为了防止这种一
哄而入的现象，学校在设置政
策之初就明确了相关的学院是
要设置接收上限的，这个主要
是从学院的生师比，教学条件
的保障度这方面来考虑的。我
们通常是设置转入专业当届总
人数20%到25%之间，学院都
会公布自己招生的具体名额数
是多少，最终确定转专业成功
的人选，还要有相应的公示的
流程，保障后续教学质量和教
学秩序的平稳。”

齐鲁工业大学副校长刘玉
说：“入口我们限制到专业原有
人数的30%。”

由此可见，多所大学探索
“转专业自由”是针对申请而言
的，但是，转专业能否成功，还
要看转专业考核的成绩等因
素。以吉林大学为例，今年学
校共有1960名学生参加转专
业考核，最终有1040名学生实
现转专业。

姜湧告诉记者，从实际转
专业情况来看，真正能转专业
的学生素质还是非常高的，而
且后续学习动力也是非常强
劲的。

避免一哄而上 转出无限制转入有标准


